CRONOLOGÍA DE MANUEL CABALLERO VENZALÁ

(Martos, 22 de enero de 1925-Jaén, 13 de marzo de 1995)

Por Manuel Medina Casado

A biografía de Manuel Caballero Venzalá (M. C. V.) no es muy conocida ni siquiera para sus paisanos, y, si bien es verdad que la vida de los investigadores es algo anodina y carente de hechos deslumbrantes, resulta también ilustrativa para conocer por qué razones se tomaron tales o cuales líneas en la metodología y en la publicación de los temas elegidos.

Tiene significado, pues, que siguiendo la línea de anteriores seminarios biobibliográficos (LÓPEZ MOLINA, 2002) dediquemos unas páginas a la persona de quien lleva el nombre este colectivo de estudios fundamentalmente bibliográficos.

En esta ocasión proponemos una sencilla cronología, dejando para otro momento el estudio del árbol genealógico, que podemos remontar hasta los bisabuelos. Adelantando, sin embargo, que todas las personas que ascienden en el tiempo hasta la tercera generación son exclusivamente de Martos y su disperso término municipal.

Tanto Salvador Contreras Gila -al que agradezco su generosidad y ayuda- como un grupo de marteños (Manuel Ochando Ortiz y Manuel Portillo López) estamos en la búsqueda de documentos fundamentales en la vida de M. C. V.; al presente contamos con su partida de nacimiento, la de su madre y de tíos paternos. Hemos solicitado sendos certificados de estudios en las universidades de Granada y Salamanca y me propongo para el próximo

curso llevar a cabo una investigación en el Obispado, si se me permite, para dar fecha a los nombramientos pastorales de nuestro personaje.

Por último, remito al lector e interesado en la bibliografía señalada para una aproximación biográfica al ilustre bibliógrafo y entregado profesor.

NACIMIENTO, INFANCIA Y ADOLESCENCIA

- 1925. El día 22 de enero, nace en la ciudad de Martos, en la calle Triana, antes Dolores Escobedo, en el seno de una familia numerosa. Su padre se dedica a las faenas agrícolas y posee algunas tierras. La madre a sus labores, criando a la numerosa prole.
- 1929. En el curso escolar 1929-1930, ingresa en el Parvulario (infantil) del Colegio de las Madres de los Desamparados de Martos. Suponemos que en él permanece dos cursos escolares, durante los 4 y los 5 años.
- 1931-1939. En 1931, y hasta 1939, realiza sus estudios primarios en la que él llama Escuela Nacional. Suponemos que comenzó y acabó en ella toda la Educación Primaria. Lo deducimos del currículum vitae que D. Manuel entregó en el Instituto de Estudios Giennenses y que es capital para confeccionar estos datos de la Formación Primaria y Secundaria de nuestro personaje. El único maestro que nombra es D. Manuel Montilla del Rincón. Nada sabemos de él, salvo el dato memorístico y agradecido del alumno de las primeras letras.
- 1939-1944. El 1 de abril de 1939 finaliza oficialmente la Guerra Civil española. Este mismo año comienza los Estudios Medios, hoy llamados Secundaria, en el Colegio de la Inmaculada Concepción. Denominado popularmente con las siglas de su nombre: S.A.D.E.L. Allí tiene como compañero, entre otros, al hoy poeta y Cronista Oficial de Martos, Miguel Calvo Morillo. Logra el título de Bachiller Superior, que le es despachado por la Universidad de Granada, a la que pertenece la provincia de Jaén y, evidentemente Martos. Sería interesante para conocer el currículo de esta etapa, saber si el expediente se conserva en el Instituto de Bachillerato Virgen del Carmen de Jaén.

JUVENTUD

1944. A los dieciocho años recibe el Premio de Poesía «Tucci» del Excmo. Ayuntamiento de Martos.

THE PROPERTY WAS AND ASSOCIATED A SECURIOR OF THE PARTY O

1944-1949. Estudios de Derecho en la Universidad de Granada. Licenciatura en Derecho Civil que logra en 1949. Parece ser, si son ciertos todos los datos que manejamos, que D. Manuel nunca repitió curso alguno.

1949-1953. Años oscuros en cuanto a los datos que manejamos. Durante estos cuatro años, hasta que ingresa en la Universidad Pontificia de Salamanca, suponemos que prepara sus oposiciones a la Judicatura, cosa que logra en 1953. No hace mención alguna en su currículum vitae a la consecución del título de Juez civil.

1951. Realiza las Prácticas de las Milicias Universitarias en Cataluña y allí entabla relación con personas de la ciudad de Igualada (Barcelona), que realizan una revista llamada Vida; en ella colabora Manuel Caballero. Aventuro como hipótesis que fuera una revista relacionada con la Acción Católica juvenil.

1953-1957. Hacia el mes de septiembre de 1953 debió ingresar en el Seminario de Vocaciones Tardías de Salamanca y se matricula en Filosofía en la pertinente Facultad de la Universidad Pontificia. Son cuatro años, en los que consigue el título de Bachiller en Filosofía.

1957. Publica la tesina o trabajo fin de carrera de Filosofía, Estudio sociológico-religioso de la Parroquia de Santa Ana y San Amador. Metanoia, Salamanca, 1957.

MADUREZ

1955. Accésit en los Juegos Florales de Linares.

1957-1961. Otros cuatro años, ahora de formación teológica, una vez que se ha conseguido una sólida formación filosófica. Consigue la Licenciatura en Teología Dogmática. Es ésta, la más teórica, disquisitiva y racional de las «teologías», ya que la Pastoral es más práctica y sociológica y en cuanto a la Sagrada Escritura tiene en los años preconciliares, un auge importante y una metodología de exégesis muy contemporánea y acomodada a los tiempos de renovación que se avecinan en Europa y en el mundo.

1960. Se ordena de Tonsura (coronilla) y de Menores en Jaén.

1961. Entre marzo y noviembre de este año es ordenado del resto de Menores y de las tres órdenes mayores: Subdiaconado, en Salamanca; Diaconado, en Granada, y Presbiterado, en Jaén. Ésta última, la más importante, el 1 de noviembre de 1961, festividad de Todos los Santos. Año importante en la vida y vocación de D. Manuel. Él lo indica todo con más detalle y fechas en el citado «currículum vitae». Pienso que le da importancia a su condición de sacerdote incluso en un documento que más tiene interés para la cultura que para lo estrictamente eclesial.

El 4 de noviembre, tres días después de su ordenación -debió caer en domingo- celebra su primera misa en Martos, en el Santuario de la Virgen de la Villa, Patrona de la ciudad.

RESIDENCIA EN JAÉN

1962 y siguientes: Agrupo aquí, en conjunto, los diversos cometidos que tuvo en sus años al servicio de la diócesis. Al igual que él hace en su currículo. No descarto una próxima investigación en el Obispado para cronologizarlos.

Inmediatamente que entra en el presbiteriado de la diócesis de Jaén, recibe importantes cargos en la capital, ya que es una persona madura y bien preparada. No «pasa» por cargos alejados. Es nombrado Párroco del poblado de Santa Cristina, en el término municipal de Jaén, junto al Pantano de Quiebrajano; es nombrado Párroco del Sagrario de la Catedral de Jaén, sede en la que permanece bastantes años.

Rector del Seminario de Jaén durante tres o cuatro años, cuando el Teologado (últimos años de la enseñanza eclesiástica) pasa a la Facultad de Teología de Granada. En Jaén quedan las Humanidades y Filosofía. En el Seminario Diocesano –Sección de Jaén– fue profesor durante diez largos años, impartiendo Literatura Española y Universal, Perfección Literaria e Historia del Arte. En los últimos años de su vida, cuando el Teologado volvió a la ciudad del Santo Reino, impartió clases de Metodología Científica e Historia de la Diócesis de Jaén, materia ésta muy del agrado de D. Manuel.

En el ámbito del Derecho, del que era excelente especialista, tanto el Civil como también en el Canónico, fue Fiscal, Provisor y Juez Prosinodal del Obispado.

- 1965. El Ayuntamiento de Martos lo nombra Cronista Oficial de la Ciudad, cargo honorífico y vitalicio pero no remunerado.
- 1968. Participa en las XIV Jornadas Nacionales de Estudios Extremeños, en Trujillo (Cáceres).
 - 1970. Canónigo de la Catedral de Jaén.

- 1978. Recibe el I Premio de Poesía «Lola Torres», de Jaén.
- 1979. La Corporación municipal marteña le nombra «Marteño Ilustre» junto al poeta Manuel Garrido, al músico Manuel Escavias y el matemático Manuel Valdivia.

En abril publica el I tomo del Diccionario Bio-bibliográfico del Santo Reino de Jaén.

- 1986. En febrero, publicación del II tomo del Diccionario Bio-bibliográfico del Santo Reino de Jaén.
- 1989. Asiste al Congreso Internacional XIV Centenario del III Concilio de Toledo. Tal vez de ese congreso salió la lección inaugural del curso escolar 1989-90 en el Seminario de Jaén que lleva por título El III Concilio de Toledo. Génesis, lección y pervivencia. Editado en 1989 por el Seminario Diocesano de Jaén, sin lugar, ni fecha, ni depósito legal y que consta de 77 páginas, con 38 notas documentales.

En marzo, publicación del III tomo del Diccionario Bio-bibliográfico...

- 1991. Asiste en Úbeda al congreso IV Centenario de la Muerte de San Juan de la Cruz, organizado por la Universidad a Distancia.
- 1992. Publica su trabajo Presencia de San Juan de la Cruz y de la Orden del Carmen en las Bibliotecas del Santo Reino. En el Currículm vitae de M. C. V., ya citado, y que debió redactar en este año, aparecen citadas como «publicaciones más importantes» diecisiete títulos entre los que se encuentra el referido.
- 1995. El 13 de marzo de 1995 muere en la ciudad de Jaén, velándose su cadáver en su vivienda particular, un piso de la Plaza de Santa María. El óbito es muy comentado en la ciudad y diócesis.

1996. D. Rufino Almansa Tallante, sacerdote, Cronista Oficial de la Iruela y amigo personal de M. C. V. dirige la publicación del IV tomo del Diccionario Bio-bibliográfico del Santo Reino de Jaén —correspondiente a la letra F—, lo que es una garantía de la continuidad de la obra de nuestro biografiado. Actualmente el continuador de la obra tiene muy adelantado el V tomo que corresponde a la letra G.

BIBLIOGRAFÍA

- ALFARO ALFARO, Rafael: «Tiempo de Amar y Tiempo de Esperar, o el Espíritu de M. C. V.», Revista Faro 2000, núm. 21, de febrero de 2000. Págs. 52 a 54.
- Calvo Morillo, Miguel: «Epístola Tuccitana a Manuel Caballero Venzalá», Boletín del Instituto de Estudios Giennenses (B.I.E.G.), núm. 153. Págs. 1.133 a 1.142.
- LÓPEZ MOLINA, Manuel: «Un Humanista Marteño del Siglo xx», B.I.E.G., núm. 180. Año 2002. Págs. 351 a 357.
- MEDINA CASADO, Manuel: «(Primer) Aniversario de la muerte de Caballero Venzalá», Diario Jaén, 18 de abril de 1996.
 - «M. C. V. y Martos», Revista Faro 2000, núm. 18 de febrero de 1999. Pág. 10 y sigs.
 - «M. C. V. La Obra Inacabada de un Marteño», Faro 2000, núm. 19 de junio de 1999. Pág.
 4 y sigs.
 - «Antecedentes Marteños de M. C. V. en su Partida de Nacimiento», Faro 2000, núm. 29 de septiembre de 2002. Pág. 39 y sigs.
- OYA RODRÍGUEZ, Vicente: «Entrevista a M. C. V.», en la revista Senda de los Huertos, núm. 22 de abril-junio de 1991. Págs. 9 a 22.